

CORREO IBÉRICO

DIARIO CATÓLICO

Año III

SUSCRIPCIÓN 1 PESETA AL MES
Anuncios, esquelas y remitidos á precios convencionales.

Tortosa Sábado 11 Marzo de 1905

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
5, Plaza del Hospital, 5.

Núm. 373

CONSULTOR: M.ltre. Sr. D. Miguel Gallench, Canónigo Penitenciario.

DEBILIDAD

Anemia, clorosis y demás enfermedades originadas por la pobreza de sangre curan con el

Hiporrenol Gamundi

DE VENTA

Farmacia J. GAMUNDI.—Moncada 5.—TORTOSA

¡El Ayuno!

Leemos en la prensa italiana, que en el cementerio de la Trapa, de Ntra. Sra. de las Siete Fuentes se han enterrado el pasado año de 1904 los despojos de cuatro venerables religiosos de dicho monasterio cisterciense. En la modesta cruz de madera á cuya benéfica sombra duermen el sueño de la muerte los restos de los religiosos, se hace constar la edad y el nombre de cada difunto y los años de su vida religiosa.

Véase ahora, pues, los nombres, la edad y los años que en la austera religión del Cister vivieron los cuatro religiosos á quienes nos referimos:

1.º El hermano Mariano ha fallecido á los 85 años y ha vivido en la Trapa 51.

2.º El P. Luis de Gonzaga entró en la Trapa á los 23, y ha muerto á los 91.

3.º El P. Ignacio ha muerto á los 81 y ha vestido el hábito 43.

4.º El P. Jerónimo había ya cumplido 76 y 51 de religión.

Téngase en cuenta que estos cuatro trapenses cuya vida media ha sido de 83 años, han vivido en perpétua abstinencia de carnes y han ayunado rigurosamente nada menos que nueve meses cada año.

Problema: El ayuno y la abstinencia, ¿abrevian la vida?

Frailles ignorantes

El Rdo. P. Emilio Carbognano acaba de realizar las últimas pruebas de un aparato de su invención, el *Telesimulador*, ó teléfono sin hilos, que pronto será utilizado por el público. El nombre de este humilde Religioso hay que unirle al de tantos sabios que son frailes ó sacerdotes, y que caminan en la vanguardia del progreso.

El P. Carbognano es Religioso Pacifista del convento de San Juan y San Pablo en Roma.

Cuenta un periodista francés, que días pasados subió en compañía de dicho Padre á un terrado de 20 metros de altura, situado encima del ángulo del ala izquierda del convento. Allí vió plantados cuatro robustos mástiles de seis metros cada uno, cuyas bases correspondían á los cuatro ángulos de un cuadrilátero de 4 metros cuadrados. De los extremos de los mástiles pendían otros cuatro reforzos semejantes á los que se ven en los receptores de los telégrafos sin hilos. Los cuatro reforzos se juntan luego en una caja colocada sobre una mesa que se halla en el centro del mentado cuadrilátero, y esta caja es precisamente el locutorio del aparato.

Allá lejos, en otra terraza del convento, que distará unos 200 metros de la primera, se ven otros cuatro mástiles, otra mesa y otra caja; y allí (continúa diciendo el periodista) vió á otro Padre, que era el que iba á ponerse en comunicación con nosotros.

El P. Carbognano se puso un *audítor* en un oído, oprimió el botón de la caja y comenzó á sonar el timbre. Entonces, por orden del mismo Padre, me puse yo á hablar en el aparato, y comenzó á aturdirme un ruido ingrato, como el que se produce en la cocina de una fonda cuando están frien-

do. Agucé el oído, y en medio de aquella *fritura* me pareció que destacaban algunas palabras, primero muy confusamente, luego con más claridad, hasta que por fin oí perfectamente esta frase:

—Tenga V. muy buenos días señor periodista: espero leer muy pronto lo que V. escriba en su periódico acerca de este nuevo invento.

Yo entonces respondí al Padre; éste volvió á dirigirme la palabra, y así estuvimos hablando unos minutos, pero sin que desapareciese aquel chirrido de sartén.

Luego me dijo el inventor que cuando obrase en su poder la patente de invención, y tuviese construido un aparato en regla desaparecería completamente aquel ruido tan ingrato.

Menos abogados

Los estudiantes de Derecho de la Universidad de Santiago han concebido la idea de pedir al Estado que limite el número de los alumnos que anualmente ingresan en la Facultad, hasta conseguir que en España no haya más abogados que los necesarios para cumplir los servicios que se les encomiendan.

En este sentido redactaron una circular dirigida á todos los compañeros de las Universidades españolas, recabando su concurso para conseguir del Gobierno que, por una ley, ó mejor por un real decreto, que después adquiere carácter legislativo, tome la medida propuesta, que á nadie perjudica y á todos favorece.

Dicen los escolares compostolanos, en esa circular, que aparte de la utilidad, conocida por todos, que á los intereses generales reportaría la disminución de abogados, con la medida expresada, ellos y los que mañana ingresarán podían contar, el término de la carrera, ó poco tiempo después, con ocupación honrosa y lucrativa, sin que los que no consiguieran el ingreso tuvieran razón para apesadumbrarse, debiendo por el contrario, sentir la satisfacción del que es desengañado á tiempo.

El fundamento de esta petición es que sólo una cuarta parte de los que obtienen el título de licenciados en Leyes puede tener la seguridad de lograr medios decorosos de subsistencia en los destinos públicos y en la defensa de pleitos; en cambio, las otras tres cuartas partes están llamadas á una vida pobre, igual á la de los hidalgos, de que nos hablan los poetas clásicos.

Lo que nosotros proponemos—añaden—no es otra cosa que la exclusión anticipada que hoy se hace después de diez años de carrera y cuatro ó más de estudios y trabajos por los tribunales de oposición.

HEROÍSMO CRISTIANO

El Padre Diego

«Algo se ha fantaseado—dice *El Papamoscas*, de Burgos—acerca del heroico hecho del fraile capuchino en nuestro Hospital de Barrantes, y bueno es que el público sepa lo cierto del caso que tanto ha llamado la atención estos días.

La verdad hela aquí:

El P. Diego José de Manresa, joven religioso capuchino, destinado á las misiones de Abisinia, donde la provincia de Tolosa tiene una gran 'eprosleria (Hospital de leproso) al cargo de los Padres, iba con frecuencia al Hospital de Barrantes á tomar algunas lecciones prácticas de cirugía y aprender el uso de los antisépticos para cura de las llagas, cuando se encontró con la pobrecita niña quemada.

El caso no dejó de conmoverla, al ver, sobre todo, que los padres no se querían prestar á darle los injertos, ofreciéndose sólo el abuelo, á quien hubo que decir:

«Tiene usted mucha edad, y el cutis ha de ser de una persona joven y sana.»

Fray Diego ya había reflexionado y tomado la resolución de ofrecerse en caso de que no se encontrara otro, y con admirable sencillez dijo:

«Voy á las Misiones extranjeras. Quién sabe si habrá un día de padecer martirio. Voy á probar si tendré bastante valor.»

Aceptó el cirujano y empezó la operación.

Veinticuatro veces, con unas pinzas muy finas, cogieron en el costado, desde los brazos á la cintura, un poco de la piel, que se cortaba en breve con unas tijeras especiales, aplicándola en seguida á la carne viva de la niña.

Era muy dolorosa la operación, sobre todo renovándose á cada instante y no dejando respirar al Padre.

Sin embargo, todo lo sufrió sin dar un grito ni preguntar si se acababa pronto, dejando admirados á los médicos por tanto valor.

A la vigésima cuarta incisión notó el practicante que el Padre ya no tenía pulso, y cesó la operación.

Aplicaron al paciente el remedio oportuno y se marchó, suplicando á los cirujanos que á nadie, ni á los mismos padres de su convento, dijeran lo que había pasado. Bastaba al P. Diego que lo supiera su superior, quien aprobó tan heroica resolución.

Valiente después de la operación, como lo había sido en el curso de ella, el P. Diego siguió en el mismo día todos los ejercicios de la Comunidad, sin hacer caso de sus 24 llagas. Los días siguientes estuvo á curarse en Barrantes, y salió de ésta para Manresa la semana después.

Habla sentido mucho que se hubiera publicado el acto y cuando todo Burgos y toda España lo admira, él sólo se extraña que hayan dado tanta importancia á una cosa que hizo sencillamente, sin creer que fuera heroica.

El mismo día en Barrantes había otro padre anciano, á quien tuvieron los cirujanos que cortar un dedo del pie, y que también, á pesar de la primera operación padecida, que fué muy dolorosa, se ofrecía para los injertos. Pero los médicos le hallaron de mucha edad y prefirieron al P. Diego.

Modos de trabajar

Existe, en primer lugar, *trabajo de la araña*, trabajo paciente, pero está ril.

La araña todo lo saca de sí misma, de su propio cuerpo; después de haber hilado su tela por sus propios esfuerzos, sin auxilio ajeno, se envuelve, se fija, se acantona en ella y de ahí no sale.

He ahí la imagen de aquellos que pretenden hacer salir toda verdad de su propio fondo, sin deber nada á la experiencia de los demás.

No les digáis que busquen fuera auxilios para su flaqueza: su razón les sirve para todo, y ellos se bastan á sí

mismos; sólo confían en sus propias luces, y gustosos se imaginan que poseen la ciencia infusa.

Ese es el trabajo de los señadores, de los utopistas, de los librepensadores de todos esos hombres dados á la fantesía y á los sistemas, que se gastan á sí mismos en loco orgullo, y que tras ese trabajo infructuoso, tan sólo los gran llenarse la cabeza de telas de araña.

Existe, en segundo lugar, el *trabajo de la hormiga*. Esta merece más elogios. La misma Escritura Sagrada no se ha desafiado de recomendar á lo perezosos el ejemplo de la hormiga (Prov. VI, 6).

Sin embargo, hay muchas lagunas en su trabajo. Al revés de la araña, nada saca de su propio fondo. Toma su bien de todas partes: hacina, apila, acopia en sus almacenes, sin discernimiento y sin medida. Hay de todo en las provisiones que acumula, y las cosas más desemejantes se encuentran en su botín, mezclado y recogido por todos lados.

Imagen asombrosa de esa clase de trabajadores que sólo se ocupan en llenarse la cabeza de infinidad de materias, mal digeridas, mal ordenadas un tropel de conocimientos venidos de acá y allá, pero en los cuales es imposible hallar hilación y unidad. Con tal que lleguen á abastecer la memoria, creen que todo está dicho, y todo hecho.

Ese género de trabajo produce espíritus superficiales que han aprendido infinidad de cosas y ninguna saben bien.

La *abeja* es más sabia y más hábil. No se obstina, como la araña, en querer sacarlo todo de su propio fondo. No se limita, como la hormiga, á hacinar confusamente las provisiones que allega.

Más modesta que aquélla, menos ávida que ésta, va en derechura á lo mejor y á lo más perfecto de las cosas. Desprecia lo que no es útil; pasa por encima de las flores de que no espera sacar provecho alguno, y sólo se detiene en aquellas cuya sustancia puede asimilarse.

Y aún de ellas, sólo toma el jugo, es decir, lo que hay de más dulce y de más nutritivo; extrae la médula, la digiere, la elabora, y tras haberse alimentado con ella, la convierte en alimento exquisito para los hombres.

Así trabajan los entendimientos sanos. No se divierten en monadas: al fondo y á la sustancia de las cosas se apegan. No multiplican en demasía sus lecturas, sino que leen bien y con reflexión. Para ellos, no se trata simplemente de hacinar conocimientos de toda especie, más ó menos útiles sino de penetrarse bien de las verdades que les son necesarias, sacar de ellas su provecho, y componer un tesoro inagotable para todo el curso de la vida.

De cuanto leen, de cuanto se les enseña, retienen lo más sustancial y más alimenticio y dejan á un lado todo lo superfluo.

Así se forman los entendimientos sanos, vigorosos, y que adquieren la ciencia por su propia cuenta, no meros que para esparcirla en torno suyo para bien de sus semejantes.

F. NOWY.

En el articulillo del señor Nowy se echa de menos un cuarto tipo que es la ardilla.

Al fin y al cabo la araña realiza un trabajo cuya finalidad no es el primor, sino una manera de *vivir*, pues las telas primorosas que construye le sirven de redes para la caza en la cual cifra su subsistencia. Tiene, pues, este trabajo tanta utilidad como el de cualquier otro animal sin excluir al hombre que también trabaja para vivir y gracias.

Al trabajo de la ardilla si que no se

le ve el *quid*, y de consiguiente es el más indicado para servir de tipo del que se afana y mueve sin otro fin que no estarse quieto.

Para que vean los maldicientes de la prensa que á esta también se le alcanza algo de la trascendental y lo simbólico!

¡No faltaba más!

NARRACIONES

El vaquerillo

Jeh, jeh! gritaba el mozo, entre silbidos prolongados y agudísimos—Juera, vaca, juera! ¡Chula Chula! ¡Al alma que sos crió, jolgasianas del cógrío! ¡Chotal! ¡Coronela! ¡Bragaina! Se ponin bobas, recongrío!

Y el ganado descendía con lentitud perezosa por la cuesta del calcinado encinar, que dormía silencioso en los márgenes del río, de un río de aguas calientes y mansas, que también parecían medio dormidas.

La tierra entera callaba bajo el peso de aquella siesta de plomo, y los cielos infinitos y magníficos, inundados de radiosas vibraciones de ardiente luz meridiana, blanqueaban como plata derretida.

Fueron llegando las vacas á las orillas del río, y en él se atracaron de agua tibia, basta que la piel de los ijares, destendida, se les puso como un parche de tambor. Algunas entraron en el remanso y allí quedaron paradas, inmóviles, como ídolos de granito derramando por los fibios bezos flácidos el agua sobrante que caía en hilillos transparentes sobre la tersa superficie del remanso. Los demás, con paso suave, de lentitudes armónicas y solemnes, se fueron retirando de las orillas del río; y despacio, muy despacio, como arrastrado con tranquila fortaleza la pesadez angustiosa de la hartura, fueron á echarse á la caldeada sombra de las próximas encinas á rumiar y á dormir.

Y entonces llegó el vaquero. Era un zagalón tallado y fuerte, un adolescente de color afeitado y pupilas de carbón, vestido con un traje cuyas prendas, en su desigual estado de conservación y sus graciosas desproporciones de tamaño y aún de forma, denunciaban cien domésticos apuros económicos, salvados con largas intermitencias de muy varia duración: bombachos de paño muy remendados y excesivamente cortos; unos zapatos cuadrados, enteramente nuevos, inmensos á lo largo, á lo ancho y á lo grueso; medias de lana que era parda hasta la mitad de la pantorrilla y más parda de allí para arriba hasta cerca de la rodilla, por debajo de la cual estaban sujetas con cintas retorcidas; zahones de cuero con agujeros y cuchilladas; un chaleco viejo sin botones encima de una blusilla de tela azul con las mangas estrechísimas y cortas y un sombrero de alas largas, de elegante forma, que había sido en otro tiempo de un señorito, probablemente del amo del vaquerillo.

El muchacho llegó á la orilla del río, se puso de un brinco sobre una peña y se quedó mirando, tal vez sin verla, la corriente de las aguas soscadas, extático, como dominado por un inconsciente extravío inevitable, quieto y sin pestañear. Luego, como saliendo de un sueño, sacudió ligeramente la cabeza, miró las vacas, miró de nuevo las aguas, y se quedó pensativo, dando suaves golpecitos en la peña con la punta del garrote que llevaba. De pronto tiró el garrote, tendió por las cercanías una mirada de precaución pudorosa, y comenzó á desnudarse. Le pedía el cuerpo baño, frescura, deleite, sensaciones fuertes que le sacaran de cierto estado de

misterioso desasosiego que padecía. Todas las cosas del mundo le parecían desabridas, menos aquella en que andaban enredados sus pensamientos. Sentía calor en las entrañas, que se le ponían muy tristes, y á veces se le oprimían hasta causarle dolor; tenía pena, la pena inquieta que infunden las arduas ansiedades no satisfechas; sentía zozobras y temblores de la carne, y mucho miedo también, el miedo mezclado de forzada valentía con que se acerca al soñado misterio apatecido el que quiere descender el velo que lo oculta...

La absoluta soledad en que vivía le había enseñado muy poco. No tuvo jamás amigos que le iniciaran en los grandes misterios del placer, que él había ya presentado y hasta concretado un poco, gracias á las enseñanzas de aquella vigorosa y fecunda Naturaleza que le rodeaba y de la cual venía él á ser un discípulo rezagado más rezagado que aquellos peces del río y aquellos mirlos del tamajal y aquellos chotos traviesos, bárbaros en sus retozos y aquellos carneruelos que persiguen á las ovejas con el pescuezo extendido, entre ronquidos nasales y los temblores de la piel...

Acabó de desnudarse. Una ráfaga levísima de aire oró su tostado cuerpo. Y se sintió más flexible, más elástico, más inquieto y más lleno de aquel triste desosiego punzante que le estaba atormentando. De pies sobre la redonda peña, granítico pedestal de aquella estatua de carne que parecía un bronce vivo, permaneció unos momentos, cruzados los brazos, errabunda la mirada. Parecía una estatua de la Indecisión en el momento supremo de la duda.

Luego, como el que busca una cosa que le arranque del cerebro alguna idea, miró al agua. La sensación del baño, presentada por la carne, le estremeció de pies á cabeza, y tendiendo los brazos como un pájaro las alas, se arrojó de repente en el remanso, que lo recogió en su seno, rompiéndose con estruendo en un círculo de estrías de cristal con remates de menudísimas gotas irisadas.

Allá, en el centro del río, surgió momentos después el busto del vigoroso adolescente, que sacudió la mojada cabellera con el brío de un cachorro de león, y tendiéndose después con gallardía, hendió la mansa corriente, río arriba, provocando el movimiento de las aguas, que azotaban sus omóplatos broncíneos y su dorso de flexible serpiente. Por un momento llegó á embriagarle el deleite, tendiéndose de espaldas sobre la haz de las aguas y dejándose llevar por la corriente, como una estatua flotante, con los ojos entornados por una voluptuosa pasividad indolente, que reavivó en su memoria el picante recuerdo de que huía...

Otra vez se vio obligado á sacudir la morena cabezota y á lanzarse al movimiento, al azote aturdidor de las aguas agitadas, á las bruscas sensaciones de totales inmersiones repentinas. Nadó con vigor, con ira por espacio de un buen rato, hasta sentir en la carne la laxitud de la fatiga. Entonces aproximóse á la orilla del río, y poniéndose de pie salió de él á toda carrera, alborotando las aguas, que oponían gran resistencia á su escape. Con la rota camisucha se enjugó los ojos y la recia cabellera, vistióse las miserables ropillas, y se sentó á la sombra de una encina. Ya era hora de descansar.

José M. Gabriel y Galán (Concluirá).

La acción del puñal

Días pasados recordábamos á las testas coronadas el *num reges intelligit*.

Continuando hoy la lista de las víctimas predilectas de la revolución anotaremos los nombres de los presidentes de República que han sido despauchados ó al menos acometidos desempauchando su alta magistratura.

El de la de Honduras, Gardiola, en 1861; el de la de los Estados Unidos, Lincoln, en 1865; el de la del Perú, Balta, en 1872; el de la del Ecuador, el mártir de Cristo García Moreno, en 1876; el de la de Paraguay, Gil, en

1877; el de la de los Estados Unidos, Garfield, en 1881; el de la del Savaador, Menéndez, en 1891; el de la de Francia, Carnot, en 1894; el de la de Uruguay, en 1897; el de la de Guatemala, Barrios, en 1898; el de la de Santo Domingo, Henreux, en 1899; el de la de los Estados Unidos, McKinley, en 1901... y los que seguirán.

Con que no sólo á los reyes odia la Revolución judaica masónica endemoniada, sino á los Presidentes de República también; como asimismo á todo lo que huele á batuta, ó autoridad sean liberalotes ó reaccionarios ellos, según acreditan Prim, Koropatkine, Cánovas, Píeveh y Sergio.

Nacionales

Barcelona

En la calle de San Juan se produjo ayer mañana dos detonaciones, sin que haya podido averiguarse la causa.

En la Plaza de Cataluña se desprendió un cable ocasionando á un obrero una herida grave en un brazo.

El señor Salmerón ha escrito una carta aconsejando á los republicanos disidentes que no presenten otros candidatos que los de la Unión á los que defiende el señor Lerroux.

El señor Lerroux asegura que no habrá más candidatos republicanos que los suyos.

Esto ha exasperado á los disidentes. «El Diluvio» ha comenzado á atacar al Sr. Lerroux diciéndole que no representa el cuerpo electoral republicano.

La cuestión promete dar juego.

Lugo

De Lugo dicen que en la parroquia de San Pedro Masola un niño de nueve años examinando un revólver se le disparó, matando á una criada.

En Guiriz la noche del miércoles un grupo de salvajes del pueblo, armados de cuchillos, revólvers y navajas, hicieron huir á todos los vecinos que transitaban pacíficamente por las calles, asaltaron los valles y entraron en muchas casas, cometiendo toda clase de salvajadas y violando á algunas mujeres.

Hay muchos contusos. El alcalde ha pedido fuerzas de la guardia civil.

La crecida del Ebro

Escribe *El Noticiero* de Zaragoza: «El río Ebro ha aumentado considerablemente su cauce ordinario, debido sin duda á las continuadas lluvias originadas en algunas regiones, y en otras al buen tiempo reinante, por cuya causa el deshielo de la mucha nieve acumulada en las altas sierras, se verifica de un modo repentino.

En el Gobierno civil se recibió ayer por la mañana un telegrama del gobernador civil de Logroño, dando cuenta de que el río Ebro había crecido tres metros sobre el nivel ordinario temiéndose una fuerte crecida por la tendencia de las aguas á aumentar.

El gobernador de aquella provincia manifestaba al Sr. Planter la conveniencia de poner en conocimiento de los pueblos ribereños, la noticia de la crecida.

Esta, según informes de última hora, adquirió durante el día de ayer, considerables proporciones.

Témese que siga en aumento, por el deshielo que en toda la Rioja, donde las nevadas han sido grandes, está ocasionando el tiempo primaveral que se disfruta.

La avenida de que da cuenta el diario zaragozano ha dejado sentir sus efectos en esta ciudad.

La corriente del Ebro ha aumentado aquí unos tres metros.

Las aguas vienen muy turbias y cargadas de charasca, y aunque muy paulatino el crecimiento va en aumento.

Ha quedado paralizado el paso del puente volante y el vaporcito «Ciudad de Tortosa» amarra en la ribera frontiza al parque.

Crónica local

Hojas volantes

Los partes que se reciben de la guerra ruso japonesa, nos cuentan la mortandad terrible que se están haciendo los ejércitos beligerantes.

Las cifras son aterradoras. 25 000 bajas los japoneses y 50 000 los moscovitas, en una sola batalla que no ha tenido finalidad, que no ha cambiado para nada el aspecto de la guerra, y sólo servirá para dar una pequeña tregua, la indispensable para el enterramiento de los cadáveres.

Opinan los cronistas militares, que no hay en los dos bandos un general estratégico que sepa evitar el derramamiento de sangre y presente una acción de resultados positivos, que decida la suerte de las armas y ponga término á tan porfiada y sangrienta lucha.

Es verdad. Para dar un asalto ó recuperar una fortaleza, se ponen en movimiento las grandes masas armadas y se empeña un combate homérico en el que perecen millares de combatientes.

Y esto es contrario al arte de la guerra, esto abona la opinión de los técnicos y con la evidencia de los hechos demuestra que la característica de esta guerra es el exterminio, es el odio jamás abito de dos razas que en su tenaz porfia luchan cuerpo á cuerpo, sin cuartel, á muerte.

Se ha comprobado que ha habido cadáveres horriblemente mutilados, no por heridas de arma blanca ó de fuego, sino por arañazos y mordiscos. ¡Cuántas víctimas ocasiona la loca ambición!

El avaro hostigado por la sed del oro, estruja al infeliz que cae en sus manos, se echa á las espaldas la conciencia y con débitos inmorales ó contratos económicos se enriquece rápidamente, sumiendo en la miseria á sus deudores.

Los pueblos hacen lo mismo. No tienen bastante territorio, quieren ensanchar sus fronteras y se disputan la presa como tigres carnívoros.

Entonces sobreviene la desolación; las madres se quedan sin hijos y las mujeres sin esposos; la agricultura fuente de la riqueza y niveladora de las cuestiones económicas, pierde sus brazos; y sucede lo que es consecuencia natural, que aún obteniendo la victoria, el pueblo queda exhausto, casi mermada su juventud vigorosa, paralizadas las faenas agrícolas, los supervivientes viciados por la vida de campaña y los problemas obreros más embrollados que nunca, originando otra guerra más espantosa en el interior.

Los pueblos como los individuos, si se apartan de Dios y no se cumple su ley santa, andan mal y acaban peor.

Vinicio.

Hemos entrado en un tiempo francamente primaveral.

La naturaleza parece rejuvenecer y al calor de los rayos del sol, que en este mes de Marzo adquieren nueva virtud vivificante, hace germinar á toda prisa las hortalizas y corona de yemas y de flores los árboles frutales.

Todo resurge y adquiere vida, todo nos habla del buen tiempo que se acerca, todo nos anuncia ya las flores de primavera y los frutos ubérrimos de verano.

Por el Rectorado de Valencia se han remitido los títulos profesionales de maestro de primera enseñanza á favor de nuestros apreciables amigos D. José Andreu Fresquet, del Jesús, D. Leandro Carreres Liñana y don Salvador Galcerán.

Los enviamos nuestra enhorabuena.

Al pasar el miércoles el tren mixto de Valencia á Barcelona por el Coll de Balaguer, en el trayecto desde Hospital de Ametlla, una fuerte racha de viento arrancó de cuajo las dos puertas y el techo del vagón freno donde iba el conductor.

Las citadas puertas y la techumbre fueron á parar al mar, como asimismo unas cestas; todo lo cual hizo pasar un buen susto á los empleados.

Al llegar el tren á esta ciudad fué quitado dicho vagón por inservible.

A los enfermos de los OJOS

En la Clínica del Médico Oculista J. Ballester, se practican todas las operaciones de la especialidad. Consulta de 10 á 12 y de 3 á 5. LA OENIA

NOTA.—Buenas casas de hospedaje, habitaciones expresas para operados, y arruajes diarios de Tortosa, Sta. Bárbara, Ulldacona y Vinaroz á La Cenia.

Sociedad Barcelonesa de Guanos. GUANO POMÉS.

ABONOS PARA TODA CLASE DE CULTIVOS.—Cereales, alfalfas, cáñamo, lino, cebollas, ajos, hortalizas, legumbres, maíz, árboles frutales, naranjos, olivos, patatas, remolacha, viña, etc.

PRIMERAS MATERIAS

Sulfato amoníaco 24,25 Superfosfato de cal 13,16
Nitrato de sosa 15,16 " " " 16,18
Cloruro de potasa 83,85 " " " 18,20
Solfato de " 90,95 Superfosfato orgánico.

Para los pedidos y consulta: dirigirse á José Belsors único agente de dicha Sociedad en Tortosa y su comarca.

A. Tort Nicolau

Médico-cirujano

Consulta gratuita de 9 á 10 de la mañana

Mercaderes 4 2.—TORTOSA

Herniados (trençats) Ieed

Llegará á esta ciudad, hospedándose en la Fonda de Europa, donde permanecerá solamente el lunes 20 del próximo Marzo, el reputado ortopedista de Barcelona D. Luís G. Torrent autor de los acreditados bragueros Cuadrúple y Triple Regulador que tantas curaciones de hernias han realizado y de los cuales hacen constante recomendación los mas eminentes médicos, convencidos de que real y positivamente aventajan en mucho á todos los demás sistemas conocidos.

Está plenamente demostrado que el quebrado que no se cura con tan maravillosos bragueros no se curará con ningún otro por nadie, absolutamente nadie puede ofrecer las garantías mejores que las que ofrece la conocida casa Torrent de Barcelona. Los bragueros del especialista Torrent no molestan ni hacen bulto quedando amoldados como un guante pudiendo el paciente hacer libremente todos los movimientos sin sentir estorbo ni sufrimiento de ninguno clase y sin temor á que el aparato se mueva para nada, pues permanece siempre, fijo sobre la parte herniada, hasta su completa curación.

Sébase pues que bragueros mejores que los del especialista Torrent ni existen ni se conocen en parte alguna, ofreciéndose 1000 pesetas á quien pruebe ó demuestre lo contrario.

Construcción especial de toda clase de aparatos ortopédicos para la curación de las desviaciones de las piernas, pies, columnas vertebral, pecho, espalda, cabeza y en general todos los defectos de conformación del cuerpo humano.

Nora: Téngase presente que el especialista Torrent estará en Tortosa únicamente el día 20 del próximo Marzo en la Fonda de Europa donde podrán consultarle todas cuantas personas lo deseen.

Los que no aprovechen este día tendrán que dirigirse á su consultorio de Barcelona, Unión, 13

Estos accidentes ocurren con frecuencia en dicho punto, donde la configuración del terreno favorece estas fuertes corrientes aéreas.

Tanto es así, que al parecer esto contribuye á que la población de Hospitalet vaya disminuyendo, por carecer de las condiciones necesarias para que la vida allí se haga algo soportable.

Al objeto de revistar las tropas de esta guarnición, ha llegado á esta ciudad, procedente de Tarragona, el excelentísimo Sr. General Gobernador militar de esta provincia.

Han salido á recibirle á la estación los jefes y oficiales residentes en esta plaza.

Ha fallecido en Mataró D. Ramón Boter y Cardona, secretario del Ayuntamiento de Horta.

En el tren correo de la una ha llegado á esta ciudad el Rfo. P. Arcángel de Barcelona, á quien están confiados los sermones del solemne novenario de San José.

Sea bien venido.

Está enfermo de suma gravedad, habiéndosele administrado el Santo Viático, D. Miguel Castellá Borrás, ex diputado á Cortes por el distrito de Roquetas.

Sentimos vivamente el estado del Sr. Castellá y hacemos sinceros votos al Señor para que le ayude en su enfermedad.

Va en aumento la alarma de los labradores por la pertinaz sequía que agosta los campos y mata toda clase de plantas.

Los sembrados de secano hallanse seriamente amenazados, las verduras encuéntrense muy comprometidas, malogradas las cosechas de naranjas y algarrobas á causa de las pasadas heladas, ofreciéndose la expectativa de un año calamitoso en extremo si Dios no se apiada de nosotros y nos envía la tan deseada lluvia.

COMPILACIÓN DE LEYES SOBRE LA PRESCRIPCIÓN.—Bajo este título acaba de publicar en Barcelona el ilustrado Abogado D. Manuel Arañó un utilísimo tratado cuya adquisición no duda mos en recomendar á nuestros lectores.

Divide en dos puntos la materia de

que trata. Abarca el primero la prescripción especial en Cataluña, Aragón, Navarra y Castilla; y en lo que hace relación á nuestro Principado apoya su doctrina en multitud de sentencias del Tribunal Supremo dictadas en juicios seguidos en distintos juzgados de Cataluña, y singularmente de Tortosa.

Comprende el segundo punto la prescripción general según el derecho mercantil, penal, procesal y administrativo; sentencias del Tribunal Supremo, contribuciones, derechos reales, capellanías, bienes procedentes de amortización, etc., etc.

La prescripción de los censos, censales, y censos enfiteúticos, lo referente á los laudémios, capellanías y acciones, se fijan con gran exactitud.

Se vende al precio de una peseta cincuenta céntimos en la librería de Bernis, Calle del Obispo Aznar.

Esta tarde ha dado comienzo la novena que la Hermandad Josefina dedica todos los años en la iglesia del Seminario en honor del Patriarca San José.

D. P. Carrozzano es Religioso.

Sección religiosa

SANTOS DE MAÑANA

San Gregorio Magno, papa.

CATEDRAL. A las 9, misa conventual con sermón de cuaresma por el Reverendo P. Ferrán.

SAN ANTONIO. Dominica Teresiana. Por la mañana á las 7 y 1/2 Misa de Comunidad general para las asociadas de la Archicofradía.

Tarde á las 4 y 1/2 función de Dominica. Sermones de los cofrades.

DOLORS. Dominica del Carmen. Por la tarde á las 4. Indulgencia Plenaria para los cofrades.

SAN FRANCISCO. A las 3 y 1/2 Meditación y rezo de la corona. Después Viacrucis por el Calvario con la imagen del Nazareno.

SEMINARIO. Novena en honor de San José que empezará á las 5 con Sermón por el Rdo. P. Arcángel de Barcelona.

T. DE REPARACION. Misas á las 5 y 3/4 y á las 6 y 1/2. La exposición por la mañana á las 6 y 1/2 la reserva á las 8 1/2. El Mes de San José se practicará durante la misa de 7. La exposición por la tarde á las 4 y 1/2 á las 6 el Santo Rosario y á las 6 y 1/2 la reserva.

Comienza á salir el correo de Tortosa para Barcelona.

Plantones de Naranjo

del acreditado plantel de D. JOSE BALADA.—Alcanar

Grandes existencias de todos tamaños y edades. Variedades selectas y escogidas.

Darán razón en esta Administración

José M. Cartes Mur

Médico-cirujano homeópata, del Hospital Homeópata de Barcelona
Plaza de la Constitución 71.—(esquina Traviesa Angel)—TORTOSA

BOLETIN OFICIAL

La Delegación de Hacienda, hace pública la disposición de la Dirección general de Aduanas relativa a la desnaturalización de los alcoholes a su entrada en las poblaciones.

—La Administración de Hacienda anuncia que por el Sr. Delegado han sido transmitidos a D. Valentín Requena Sintés, los censos que relaciona, con la salvedad del derecho de retracto que a los dueños de las fincas censadas concede el art. 5.º del R. D. de 5 de Junio de 1886.

—La Alcaldía de Freginals tiene expuesto al público el reparto de consumos.

DEL EXTRANJERO

Cosas del Riff

Telegrafían de Melilla que los rebeldes han cogido prisioneros nueve soldados imperiales, a dos de los cuales les cortaron la cabeza y las expusieron en la posada llamada del Cabo Moreno.

Los siete restantes fueron metidos en sacos, dejándoles la cabeza fuera y los arrojaron al río, en cuyo momento los hicieron una descarga de fusilería.

Detalles del combate

Telegrafían de Londres, refiriéndose a noticias del teatro de la guerra, dando algunos detalles de la sangrienta y encarnizada batalla de Mukden.

Las tropas rusas estuvieron 54 horas sin comer.

Las bajas experimentadas por los rusos ascienden a 60 000

Se confirma que la división Linievitch está diezmada.

Mientras se libraba la batalla, los kunguses hacían también fuego sobre los rusos desde una colina.

Se dice que Kouropatkin ha colocado en el suelo minas cubiertas por tierra en dirección a Tie Ling para entorpecer el avance de los japoneses.

Muchos cañones de los rusos quedaron en poder de los japoneses.

Se cuenta que un oficial japonés llegó a rastras hasta la colina de Pontloff y arrojó una bomba de dinamita en medio de una compañía rusa, produciendo la muerte de un centenar de soldados.

Se confirma que el ejército ruso tiene cortadas las comunicaciones.

Júbilo injustificado

Un despacho de San Petersburgo dice que anoche los vendedores de periódicos voceaban una brillante victoria obtenida por las tropas rusas en la Mandchuria.

Los patrioterros se entregaron a manifestaciones de júbilo, mientras los generales Treppoff, Stoessel y Scridloff celebraban un banquete.

ALCANAR

Notas italianas

El hermano del Rey de Sajonia ha visitado a Pío X, celebrando con él una conferencia que ha durado más de una hora, sobre la situación de la princesa Luisa, a quien está su esposo muy inclinado a perdonar.

El cardenal Casañas ha asistido hoy al sermón cuaresmal en el Vaticano. Después ha sido cumplimentado por el embajador de España y ha hablado largo rato con el cardenal Rampolla.

El padre Martín, general de los Jesuitas, continúa muy grave, despertando verdadera inquietud su estado.

La cuestión del descanso

Ayer tarde se ha reunido el Consejo

de Estado en pleno para seguir ocupándose del reglamento del descanso dominical.

Casi toda la sesión estuvo consagrada a tratar de las tabernas, manteniéndose una animada discusión, pues mientras unos consejeros sostenían que debían cerrarse a las once, otros opinaban que debían estar abiertas todo el día.

Tratóse también de distinguir entre el consumo dentro y fuera del establecimiento, acordándose dar una nueva redacción a lo propuesto por la ponencia, pero dejando para la próxima sesión el adoptar una resolución definitiva.

También se acordó declarar que las sociedades cooperativas obreras de consumos están exceptuadas de las prescripciones de la ley.

Los Connaught

Para el 25 del actual se preparan en Palacio habitaciones para el duque de Connaught y sus hijas.

Memoria

El Banco de España ha ultimado su Memoria relativa al establecimiento de una sucursal en Tánger.

Dividendo

El próximo dividendo de la Compañía de M. Z. A. será de 6 pesetas por acción.

En libertad

Han sido puestos en libertad 37 de los 48 detenidos por los sucesos del café Colonial.

Nuevo cónsul

Ha tomado posesión el nuevo cónsul de Bolivia don Juan Caro.

Ocupación de Mukden

Según noticias oficiales, ayer a las diez de la mañana quedó Mukden ocupado por los japoneses.

De la guerra

Se atribuye al Czar la declaración de querer que la guerra continúe a pesar de la derrota de Mukden.

El P. Martín, operado

Por segunda vez se ha practicado la operación de extirpar el tumor que viene padeciendo el P. Martín, general de la Compañía de Jesús.

Espérase mejore el ilustre operado.

ULTIMA HORA

(Sección Telegráfica)

Servicio especial del CORREO IBERICO

Crisis agrícola

Madrid 14, 12'15

Es alarmente la crisis que se deja sentir en todas las provincias andaluzas como consecuencia de la sequía.

El gobierno ha recibido infinidad de telegramas de las corporaciones y entidades políticas y administrativas, pidiendo que se lleven a efecto las obras públicas proyectadas para conjurar dicha crisis.—Quintero.

Nuevo ejército

Madrid 11, 12'15

El Estado Mayor ruso prepara un nuevo ejército, para enviarlo a la Mandchuria y poder continuar la guerra con el refuerzo que representará el nuevo cuerpo de ejército.—Quintero.

Don Jaime de Borbón

Madrid 11, 12'15

D. Jaime de Borbón ha visi-

Mediana de Aragón

AGUAS Y SALES Naturales Purgantes

Medalla de Oro Paris 1900

Son de efectos seguros no irrigan jamás

DEURÉTICAS, DEPURATIVAS LAXANTES

SALES del PILAR

Bicarbonatadas Sódicas Litínicas

Para preparar la mejor Agua de mesa. La que no tiene rival para las enfermedades del ESTÓMAGO, HIGADO, RIÑONES, INTES- TINOS Infalibles contra la OBESIDAD. Cajas de 10 paquetes para 10 Litros de Agua UNA PESETA.

Sales para Loción y Baño

— EFICACÍSIMAS — Contra el Reumatismo La Gota y Artritis en todas sus manifestaciones.

— DE ÉXITO SEGURO — En el Herpetismo, Escrófulismo, Eczemas, Demás enfermedades de la piel. — INSUSTITUIBLES — para las enfermedades de las Vías Génito Uri- narias de la mujer.



Venta en todas las Farmacias-Depósito en Tortosa D. ENRIQUE CARPA-Agents Generales: JOVE Y BLANC-BARCELONA

A. Oliveres

MEDICO

ESPECIALISTA EN ENFERMEDADES DE LOS OJOS

Ex-alumno de los Hospitales de Paris

Ex-ayudante de la Clínica oftalmológica del Dr. Galezowski

CONSULTA DE 11 A 1.

Pasaje Franquet, Pral.

OPERACIONES DE 3 A 5

TORTOSA

CONSULTA DE MEDICINA Y CIRUGIA

POR EL

MEDICO OCULISTA CUCALA

OJOS, OIDO, GARGANTA Y NARIZ

Se extraen cataratas y practican todas las operaciones de los ojos

PRECIO DE LOS OJOS

Primera visita... 2'50 pts.

Cada cura... 1'00

Por 15 curas... 10'00

Se exceptúan operaciones, du- chas, electricidad, reconocimiento de fondo de ojo, etc.

CONSULTA DE 3 A 1 DE 6 A 8

Calle Lonja (orilla del río) Pes de la Palla TORTOSA

cantidad recaudada asciende a algunos miles de pesetas.—Quintero.



De Barcelona

Previsión

Barcelona 11, 16

Noticioso el Gobernador de esta capital que los anarquistas intentaban promover disturbios mañana en San Feliu y en Torelló, ha enviado a aquellas poblaciones sesenta guardia civiles al mando del Teniente Coronel Sr. Ponte.—Mencheta.

50.000 rusos apresados

Barcelona 11 16

Telegramas de Tokio de última hora indican que han sido apresados por los cinco ejércitos japoneses que operan en combinación 50.000 rusos y cien cañones.

Añaden las noticias que el ejército de Kou opatkiue ha quedado destrozado.—Mencheta.

El P. Martín grave

Barcelona 11, 16

Dicen de Roma que sigue agravándose el P. Martín, General de los Jesuitas.—Mencheta.

Colligite fragmenta.

Recojed sellos usados, monedas antiguas, extranjeras y papel estanco para el sostenimiento de niños pobres destinados al sacerdocio, y enviado al Despacho de la Obra de Belén, Caputras, 4 entre, Barcelona.

Novena a Santa Zita

Patrona de las sirvientas

POR EL

P. FRANCISCO DE P. MARTI

DE LA

COMPANIA DE JESUS

Precio, 0'25 ptas.

Unico punto de venta:

Librería de A. Voltes

Calle del Angel, 7.—Tortosa.

MÚSICOS

¿Queréis tocar con afinación y sin fatigaros?

D. José Iglesias Mayorán ha sido nombrado representante de la casa J. Erviti de San Sebastián, el que tiene a la disposición del público más exigente toda clase de instrumentos y accesorios para banda y orquesta a precios baratísimos y de una afinación perfecta, así como cañas y cuerdas de todas clases.

Dirigirse a J. Iglesias Mayorán director de la banda orquesta Santa Cecilia, plaza del Hospital, 5, 3.º. TORTOSA.

A los herniados (TRENCATS)

No debería permitirse el cinismo de ciertos intrusos charlatanes y mercaderes de oficio, que, con el mayor descaro y en frases de relumbrón, anuncian la curación radical de las hernias sin conocer si quiera en qué consiste tal dolencia, y sin contar con título alguno que justifique su aptitud.

Poco daño hacen en verdad, esos aplicadores de bragueros, que desconociendo los más rudimentarios principios acerca de tales aparatos, pretenden sentar plaza de inventores, cuando si algo han inventado, es solo el sistema de embaucar, prometiendo curaciones imposibles, con el fin de sacar dinero de los bincutos; pero de todos modos bueno es aporres al descubierto, para que el público les conozca, antes de que lleguen a ser su víctima.

Enemigo del charlatanismo y del engaño, me es permitido apelar al testimonio de los señores médicos, los cuales me han prestado siempre su valiosísimo apoyo, convencidos de mi correcto proceder, en los seis años que hace visito en esta ciudad.

D. JOSÉ PUJOL

cirujano especialista en la aplicación de bragueros para la curación de las hernias, con largos años de practica en la casa de don JOSE CLAUSOLLES, de Barcelona, Establecimiento «La Cruz Roja».

Plaza del Prim.—Reus

El día 30 de este mes visitará esta ciudad, hospedándose en la

FONDA BARCELONESA

Aviso importante

En el acreditado establecimiento de D. Juan Bautista Alvarez, se han recibido variados surtidos de géneros, alta novedad, propios para la presente temporada. Se distinguen los ricos cortes de traje damasé de seda, armures labrados; granités; cheviots, iluminados, pañetes lisos y acavados, gergas novedad, terciopelos sedá labrados y lisos y otros artículos de fantasía.

Especialidad en confecciones corte parisien Palletots, capas, sacos abrigo y novedades en abriguitos niño; igualmente en géneros de peletería; en capas pie varias, boas, cuellos mongolia, pecheras interiores, manguitos y variedad de cuellos para niña.

Trajes de moda en estambre y chiviot inglés para caballero, chalecos alta novedad, confección a medida, según el corte que se desee, abrigos y capas confección a precios muy reducidos. Puntitud y economía. Trajes punto inglés, estambre, lana y algodón; fajas, rodilleros y peros de verdadero abrigo de estambre.

ESPECIALIDAD DE LA CASA

Precio fijo.—Novedad y economía.

Angel 7 y Esquina Moncada

Imprenta de FOUET P. Hospital 5,

